

indiscutible. El autor destaca el modo en que cada uno de ellos, conservadores y laboristas, han caminado ideológicamente a partir de diversas relecturas de los textos bíblicos y del uso de determinadas versiones de la Biblia.

Es muy significativo el uso que cada uno de ellos hace de la parábola del buen samaritano a partir desde su propia propuesta ideológica y que justifica su apuesta política. Este ejemplo es paradigmático de cómo las relecturas bíblicas abren nuevos significados a los textos, aunque no siempre en la buena dirección, a partir de propuestas y contextos diversos.

Finalmente, el epílogo de Julio Trebolle con que termina el libro se nos acerca a dos temas relevantes: La teología política de la Biblia y la función política de las tradiciones bíblicas y nos ofrecen un cierre muy adecuado a la obra. Ambos temas, como muestra Trebolle, están muy relacionados y se influyen mutuamente. Ese vínculo ha permitido, entre otras cosas, su influencia en multitud de culturas y puede ayudar a construir sociedades más abiertas y mestizas.

La Biblia es memoria de fe y esperanza de un Dios liberador y humanizador que se revela en la historia. Esto tiene, sin duda, un aterrizaje político que necesita ser actualizado en cada contexto, pero siempre de forma crítica y honesta. En esto pueden ser de gran ayuda los estudiosos y estudiosas de la Biblia ayudando a seguir alerta ante cualquier uso de sus relatos que no potencie su auténtico mensaje.

Este libro, con los límites de todo escrito, puede ser de gran ayuda para entender los sustratos bíblicos que siguen sosteniendo horizontes políticos en el presente y es a la vez una invitación a seguir ahondando en los temas y desafíos que plantea.

CARME SOTO VARELA

Arteaga Echeverría, Pablo. *Hacia una escatología pneumatológica en Yves Congar*. Colección Tesi Gregoriana, Serie Teología 251. Roma: Gregorian & Biblical Press, 2023, 298 pp. ISBN: 978-88-7839-493-3.

La presente tesis doctoral de Pablo Arteaga Echeverría —profesor asistente de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile— es una sistematización de los principales tratados teológicos de Yves Congar (1904-1995), que dilucida principalmente el carácter escatológico del teólogo católico francés y, en consecuencia, identifica el rol del Espíritu Santo en ello. La tesis —que contiene cinco capítulos, un anexo sobre el borrador del n.º 48 bis del documento *De Ecclesia* y un extenso listado bibliográfico— fue presentada para optar al grado de doctor en Teología Sistemática por la Pontificia Universidad Gregoriana (obteniendo la calificación *Summa cum laude*) y ha sido editada por la Gregorian & Biblical Press.

A la luz de la crítica sobre la cosificación, separación y alejamiento de la escatología respecto a los demás tratados teológicos, como también sobre la observación de una pérdida de sentido escatológico de la teología en general, P.

Arteaga analiza el *corpus* congariano para verificar si, efectivamente, el teólogo católico francés asumió una perspectiva escatológica y, junto con ello, si el Espíritu Santo tiene una relevancia significativa en dicha perspectiva.

El primer capítulo (pp. 15-60) identifica un conjunto de elementos y criterios que permiten analizar los principales tratados de interés de Y. Congar sobre el carácter escatológico de éstos. Al tener en cuenta la necesidad de superar una teología barroca, de la contrarreforma y postridentina en el ambiente católico, en consonancia con el *ressourcement*, el cardenal francés pretende enfáticamente recuperar el carácter escatológico de toda la teología. El autor de la tesis da cuenta, a partir del análisis exhaustivo de diferentes periodos del trabajo teológico de Y. Congar, que dicha revitalización de la teología desde el *éschaton* exige otorgarle un *sentido escatológico* (*sens eschatologique*). Ello supone considerar (a) una estructura del *ya pero todavía no*; (b) un carácter *dinámico*; y (c) una dimensión de *término* (teleológico) y *consumación* (o plenificación). P. Arteaga reconoce el aporte concreto del cardenal francés a la escatología del siglo xx, a partir de los aspectos cristiano-pascual, colectivo-personal e histórico.

A partir de lo anterior, entre el segundo y el cuarto capítulo, el autor de la tesis procura verificar tales criterios sobre la escatología en los tratados teológicos de interés de Y. Congar, particularmente en su cristología-antropología, su eclesiología y su pneumatología.

El segundo capítulo (pp. 61-102) aborda, en dos secciones interrelacionadas, la cristología y la antropología congariana, identificando los criterios escatológicos mencionados del capítulo anterior. En el caso de la cristología, P. Arteaga señala una fuerte dimensión escatológica en los nombres cristológicos de Jesús (Hijo de Dios, Mesías, Instaurador del Reino, Alfa y Omega, y *Pars pro toto*). En el caso de la antropología, vinculada estrechamente al Misterio Pascual, el autor de la tesis señala en Y. Congar el deseo hondo de integridad y reconciliación en el ser humano, a causa de la realidad caída del ser humano por el Primer Adán, el cual será subsanado definitivamente en el tiempo escatológico por Jesucristo, Adán escatológico y prototipo de la humanidad escatológica.

El tercer capítulo (pp. 103-159) aborda la eclesiología escatológica de Y. Congar, en el que se reconoce una hermenéutica del *exitus-reditus* para comprender la existencia y orientación de la Iglesia. Es una Iglesia en camino y en construcción, que ha salido de Dios y se orienta a Dios en un periodo determinado de la historia, cuya denominación para el teólogo francés es el *tiempo sacramental o tiempo de la Iglesia* (pp. 126-131), en el cual se extiende la vida divina hacia el mundo. Pero, a la vez, la Iglesia es un primer término que conduce al creyente al *éschaton* y enfatiza el carácter comunal del Reino definitivo de Dios.

Es, en el capítulo cuatro (pp. 161-221), donde P. Arteaga empieza un tránsito entre su objetivo principal, a saber, vislumbrar los criterios escatológicos en la teología de Y. Congar, y su objetivo consecuente, que corresponde a identificar el rol del Espíritu Santo en su escatología.

En dicho capítulo, las disciplinas teológicas estudiadas anteriormente (cristología, antropología y eclesiología) vuelven a ser abordadas ahora desde el

carácter escatológico de su pneumatología: la misión escatológica del Espíritu Santo en Cristo, en el ser humano y en la Iglesia. Según el autor de la tesis, Y. Congar reconoce la diversidad radical y, a su vez, la relatividad de la misión del Espíritu Santo respecto de la misión del Hijo, cuyo rol es *escatologizar* de distintos modos. En primer lugar, el Espíritu escatologiza el modo de influir en la hondura de Jesús en cuanto Hijo de Dios y Mesías escatológico (cristología). En segundo lugar, el Espíritu escatologiza el modo en que —como prenda y promesa escatológica— lleva a la humanidad a la salvación obtenida por Cristo, actualizándola, realizándola, universalizándola e interiorizándola en Él, su misión y sus bienes escatológicos (antropología). Y, en tercer lugar, el Espíritu escatologiza a modo del alma *increada* de la Iglesia (su *conscience surnaturelles*), el cual, por un lado, une el pasado y futuro definitivo en su dinamismo eclesial-sacramental y, por otro lado, conduce la Iglesia al Reino —mediante la distribución de los carismas, la motivación a la unidad comunal y el impulso de la misión eclesial—, dando un movimiento de retorno eclesial al Padre (eclesiología).

El último capítulo (pp. 223-251) corresponde a la identificación del rol del Espíritu Santo en la escatología de Y. Congar, en el que se ratifica el propósito de la tesis doctoral de P. Arteaga. Él sostiene que, frente a la carencia de una perspectiva pneumatológica en el tratado escatológico, «la *escatología* congariana y el sentido escatológico que ella conlleva, son un aporte ante la debilidad pneumática» (p. 224). El autor de la tesis lo demuestra (a) al retomar las tres dimensiones necesarias de la escatología congariana, a saber, la tensión del *ya* y *todavía no*, que tiene su origen y está presente en el don del Espíritu Santo a la Iglesia; (b) al recuperar el *sentido escatológico*, en que el Espíritu obra y asegura sus tres aspectos indispensables (cristiano/pascual, colectivo-personal e histórico); y (c) al identificar al Espíritu Santo como *Don escatológico*, núcleo de la escatología pneumática de Y. Congar, cuyo nombre se comprende como un don que se recibe en el *éschaton* y da apertura hacia ello, permitiendo así captar la convergencia entre escatología y pneumatología. Con ello, el capítulo concluye con una propuesta de definición de *escatología pneumatológica* en Y. Congar, a saber, «el estudio del movimiento que *ya pero todavía no* se dirige al término y consumación de la historia de la salvación, dándole un sentido escatológico por la acción del Espíritu Santo; cuyo impacto en la Iglesia y el mundo centra la escatología en el misterio Pascual, le otorga un equilibrio entre lo colectivo y personal, arraigándola en la historia que se dirige a su fin último, visto como vida trinitaria de *Dios todo en todos*» (p. 250).

Sin duda, la presente tesis doctoral de P. Arteaga es una valiosa contribución a la disciplina teológica por el análisis exhaustivo, sintético y sistemático del pensamiento teológico de Y. Congar. Esta investigación sitúa con claridad al cardenal francés dentro de los teólogos cristianos del siglo xx que redescubrieron la escatología. Pese a no tener un escrito sistemático sobre el tema, Y. Congar de manera *transversal* sitúa dicha perspectiva escatológica desde la relevancia del Espíritu Santo, que se vislumbra particularmente en los tratados teológicos que él mismo desarrolló con ahínco.

Se destaca notoriamente la capacidad de delimitación de la tesis doctoral, al identificar los grandes aportes que ofrece (especialmente el *sens eschatologique*) y los límites que la misma no puede abordar, a saber, el estudio de los contenidos propios de la escatología congariana, los tratados teológicos específicos que desarrolló el autor, el recurso contrastivo de los presupuestos filosóficos, teológicos, bíblicos o magisteriales necesarios para redescubrir de la escatología, entre otros. Tales limitaciones de la tesis son horizontes de investigación que el autor reconoce —directa o indirectamente— como futuras indagaciones.

La tesis no incluye una breve bitácora biográfica del teólogo católico francés, que capte los procesos vitales que marcaron su decisión en desarrollar una teología con perspectiva escatológica, sobre todo considerando el contexto de la segunda mitad del siglo xx. Con todo, el trabajo doctoral de P. Arteaga es, sin duda, una fuente bibliográfica relevante para las investigaciones sobre el pensamiento del cardenal francés, que ofrece un modo de lectura sistemática de la misma desde el Espíritu Santo como don escatológico.

FRANCO ROJAS-CONTRERAS

Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile
fnrojas2@uc.cl

Sánchez Tapia, Manuel, dir. *El Espíritu Santo, vida de la Iglesia. xxv Jornadas Agustonianas*. Tomo 1. Madrid: Ed. Agustiniiana, 2023, 348 pp. ISBN: 978-84-92645-83-1.

González Marcos, I. y R. Lazcano González. *xxv Aniversario Jornadas Agustonianas (1998-2023)*. Tomo 2. Madrid: Ed. Agustiniiana, 2023, 303 pp. ISBN: 978-84-92645-84-8.

Dos tomos bien diferenciados conforman esta obra coral, testimonio de 25 años de estudios, jornadas y diversos eventos a cargo del Centro Teológico San Agustín (CTSA).

El primero recoge las ocho ponencias que conformaron propiamente las xxv Jornadas Agustonianas en Madrid (4-5 de marzo, 2023). El tema elegido fue “El Espíritu Santo, vida de la Iglesia”, reuniendo a expertos en pneumatología en distintos ámbitos, de los que se acompaña una semblanza al final de libro, junto a la Carta Encíclica *Dominum et Vivificantem*, de Juan Pablo II.

La primera ponencia de corte bíblico aborda el impulso evangelizador y expansivo del Espíritu Santo en los Hechos de los Apóstoles (David Álvarez), centrándose en la conversión de Cornelio y el discurso de Pedro para afrontar la controversia sobre aceptar o no a los gentiles; en el fondo, un primer testimonio de la fuerza del Espíritu para abrir la Iglesia más allá de ritos y tradiciones. Porque